
 

 

と き：平成２０年１０月２０日（月） １９：００～２０：３０ 

ところ：宇留生地区センター 

団 体：宇留生地区懇話会（１８人） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【団体】 

 宇留生地区は東海環状自動車道西回りの大垣西インターの工事が始まり、将

来に向けて発展が期待されており、完成後は現在とは全く様変わりすると思わ

れます。東回りは、開通後に工業団地などの誘致で、大変な経済効果があった

そうですので、西回りの開通に大いに期待しているところです。 

 

【小川市長】 

昨年の１２月８日に綾里地区で起工式を行い西回りがスタートしました。先

にできた東回りは、工場や企業誘致を行い経済効果がありましたが、この西回

りについては、工場や企業が進出し、先に発展しており、高速道路が出来るの

を待っているような状況ですので、西回りの建設が先に行われたほうがよかっ

たような気もします。 

 

【団体】 

今後は大垣西インターが、西の玄関口になると思われますが、県・市の公共

施設が少ないのではという意見がよく出されています。この機会にプロスポー

ツチームの誘致や県下で誇れるようなスポーツ施設などの建設がされると地域

の活性化に繋がるのではないかと思います。 

 



【小川市長】 

町の変化とは、それぞれの時代の交通機関の変化によって中心というのが変

わるのではないでしょうか。奥の細道むすびの地周辺整備構想を発表したが、

江戸時代は船町周辺が中心でありました。それは船の時代であり、船町から桑

名へいろいろな物を運び、また桑名から船町へ運ばれてきて、荷物が集まり、

人もそこに集まっていた。その後、鉄道の時代になり、駅周辺に人が集まるよ

うになり、戦後、駅通りをメインストリートとして開発が進められました。 

また、今度は車社会になり、名神高速道路大垣インターチェンジができ、東

海環状自動車道大垣西インターの建設が進められています。大垣インターが出

来た当初は何もありませんでしたが、現在、国道２５８号・２１号沿いには商

業施設やサービス施設が立ち並んでいます。このことから考えますと、大垣西

インターを中心に西部地区が発展していくのは間違いないことだと思います。 

開発については、商業地・住居地・工業施設・公共施設など計画的なまちづ

くりをしていかなければと考えています。 

赤坂スポーツ公園や杭瀬川スポーツ公園等もあるが、スポーツ施設などもい

いお考えだと思います。また、公共施設が中心市街地から郊外に出来てきてい

るような状況であり、大垣市の財政再建もようやく進み、やっと奥の細道むす

びの地周辺整備構想を進めさせていただいているところですので、今後、西部

地区についても、構想ができれば進めさせていただければと思います。 

 

【団体】 

西インター建設にあたっては、工事が進められているが、今までも１年に１

度は、計画や工事の進捗状況などを説明していただいていたが、今後も、でき

るだけ多くそういう機会を設けて欲しい。また、地元とよく協議をしてもらえ

るようにしてもらえるとありがたいです。 

 

【小川市長】 

国土交通省の考えもあるので、一概には言いにくいですが、できるだけ綿密

に協議をさせていただきたいと思っています。市の担当や国土交通省とも打ち

合わせしながら進めさせていただきます。 

 

【団体】 

宇留生地区では、福田町や荒尾町の地番の整理がされる計画があり、地元説

明会を何回も開催していただいていたが、アンケートの結果などで中断してし

まっている。役所側も逃げ腰になっているのではないか。早期実現を目指して

欲しい。 



【小川市長】 

１人の方が反対されたからといって、中止するわけではないので、地元の意

見を調整してもらえば取り組みたいと思います。 

 

【団体】 

婦人会や女性防火クラブなど女性の方々の活動が活発で、特に地区社会福祉

協議会の女性が活躍してくれているところです。残念なことに、活躍してくれ

ている方々の高齢化が進み、存続が危ぶまれている団体もあります。若い人た

ちの活躍が期待されていますが、なかなか参加していただけず苦労しています。 

昨年から女性部会をつくり、婦人会や日赤、女性防火クラブなど各種団体の

方々が検討しながら、多くの女性に地域活動への参加を呼びかけ、盛り上げよ

うとしているところです。 

 

【団体】 

 通称ダンプ道路と呼ばれている県道ですが、整備から何十年が経過している

が、排水や側溝の蓋がない箇所があり、安全面においても問題があると思われ

るますので、できれば改修していただきたいです。 

静里中島線ですが、大型スーパーもあり、非常に交通量が多いため、４差路

になると安全になるのではないかと思います。 

 

【小川市長】 

インターの整備にあわせて整備させてもらいたいと思います。 

 

【団体】 

 大垣市内で宇留生地区だけが社会学級が継続されており、そのことに私たち

は誇りを持っています。平成１７年には文化連盟から団体功労賞をいただきま

した。また、本年は６０周年を迎え４月に記念祝賀会を行いました。 

毎月１回、各分野から講師を招いて例会を行い勉強しています。ただ地区社

会福祉協議会からの補助金も減り、予算が限られているため、講師さんにもボ

ランティア同然で来ていただいています。会費を上げればいいのですが、高齢

化が進んでおり、会員が減ることも予想されるため上げることも出来ません。 

 

【小川市長】 

補助金というのは大垣市社会福祉協議会から地区の社会福祉協議会に交付さ

れ、そこから社会学級に交付されるものですね。市では市民活動推進課からで

ていますね。 



会員の減少ということですが、ここ数年は、団塊の世代の方々が定年退職さ

れますので、そういう方にお声をかけていただいて、会員を増やして活動を活

発にして欲しいですね。 

 

【団体】 

婦人会の役員を長年やらせてもらっていますが、やはりこちらも高齢化が進

み困っているところです。若い方にバトンタッチをするために、社会福祉協議

会の役員の女性の方々に参加してもらって女性部会を立ち上げました。月に１

回の会合で、若い方の意見を聴いたり、自治会長さんの力を借りながら、宇留

生地区が活性化するようにがんばっているところです。地区によっては婦人会

がなくなったところもありますし、地区にあっても連合婦人会から脱会したと

ころもあるようですので、市長さんがいろいろな会合の席で、婦人会のことを

お話しいただけるとありがたいです。 

福祉推進員としては宇留生地区を５地区に分けて、自治会から選出された福

祉推進員の方々でいきいきサロンを年４回開催しています。 

 

【小川市長】 

宇留生地区のみなさんはよくやっていただけてますよね。 

 

【団体】 

 子供会育成委員会では、小中学生があわせて８７４名いますが、ゆとり教育

が始まってから、土曜日に地域で子供たちのために何か教えたりできないかと

いうことで、サタデー宇留生というものを立ち上げました。そこでは、地域で

定年退職された方々が講師になり、科学、郷土、踊り、日本文化、英会話など

の教室を開き、地域で子供たちを育てています。地域で育てれば、また地域に

帰って来てもらえると思い、お祭りなどの行事にも参加するようにしています。 

 

【小川市長】 

完全週５日制になり、川並や青墓地区などで土曜学園・土曜塾が開催され、

やはり地域の方々が講師になっていただいて、踊り・囲碁・将棋・絵・習字な

どを教えていただいています。地域にはそれぞれ優秀なスペシャリストがいら

っしゃいますので、そのような方の力をお借りして子供たちを育てていくとい

うのは大変重要だと思います。また、地域の歴史などを教えていただけるとあ

りがたいです。 

 

【団体】 



消防団では、大垣市の定める定員の３０名のところを２１名が在籍していま

すが、毎回、全員出席できるわけではなく、半分くらいの人数で活動をしてい

ます。今年は自治会の方々のおかげで５名入団してもらいましたが、同じくら

いの方が退団されていますので、現状維持というところです。また、分団によ

っては女性に入団してもらっているところもあります。 

団員のうち自営業者が３名で、あとは会社員・公務員・団体職員などですの

で、もし昼間火災が起こった場合、出動できるかどうか分かりませんので心配

しているところです。できれば、消防団のＯＢなどでも臨時に出動できる体制

あるいは新たな組織ができると、地域の安全・安心が守られるのではないかと

思います。 

 

【小川市長】 

 地域の安全を考えていただいているということは本当にありがたいとおもい

ます。団員が２１名いるというのは多い方ですし、中心市街地にあっては１０

名以下のところもあります。女性の方も大変でしょうが、女性の団員を勧誘し

ていただけるといいかもしれませんね。 

 

【団体】 

 １年に４回の交通安全運動と、毎月１日・１５日の街頭指導の啓発などを行

っています。宇留生地区では昨年死亡事故はありませんでしたが、大垣西イン

ターができれば交通量も増えて交通事故が増える可能性がありますので心配し

ています。高齢者などにやさしい道路環境の整備が必要だと思いますし、市外

から流入してくる車が増えると、案内標識が必要だと思いますので、整備して

いただけるといいと思います。 

 

【小川市長】 

高山でも中部縦貫自動車道が完成してから、県外からの観光客が増えたのは

いいが、交通事故も増えたそうです。大垣西インターが出来れば繁栄するとは

思いますが、交通事故が増えることは予想されますし、犯罪やゴミが増えるこ

とも考えられますので、歩行者を守る整備、道路標識の整備などをしっかりと

進めたいと思います。 

 いずれにしても財政状況が厳しい中、皆様の要望等をお聴きしてできるとこ

ろから市政に反映させていただきたいと思いますのでよろしくお願いします。 


